

# El Obrero

Número suelto, 10 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director, y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 24

AÑO XXIII

NUM. 1.049

Palma de Mallorca 7 de Abril 1922

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'40 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero, 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 ptas.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

# Baleares

Campaña de propaganda por toda España  
por la Unión General de Trabajadores

## Manuel Cordero vendrá a Mallorca

Conforme a lo acordado por dicho organismo nacional de los trabajadores ha empezado ya por las provincias de levante y Andalucía la campaña de propaganda societaria encaminada a levantar el espíritu de la clase obrera española y darla a conocer los principios y táctica que informan el mencionado organismo, enviando a dichas provincias a sus más valiosos propagandistas.

Para cumplir este cometido en las Baleares ha sido designado el inteligente obrero panadero y activísimo concejal y Teniente de Alcalde de Madrid compañero

## Manuel Cordero

Dicho camarada saldrá el día 20 del corriente mes con dirección a la isla de Menorca en donde permanecerá hasta principios de Mayo, que pasará a **MALLORCA**.

La excursión en esta isla durará de ocho a diez días y comprenderá, a más de la capital, todos los pueblos cuyas organizaciones obreras reclamen el concurso del citado compañero **CORDERO** para algún acto de propaganda. Estas reclamaciones pueden hacerse directamente a esta Redacción o al compañero Lorenzo Bisbal, pero a la mayor brevedad posible para organizar el itinerario y ultimar aquellos detalles complementarios de la excursión. Los gastos de esta serán muy escasos toda vez que **CORDERO** viene por encargo de la Unión General.

Conviene pues que las Sociedades obreras de los pueblos aprovechen esta ocasión de venir a esta isla el gran propagandista **MANUEL CORDERO** para que los beneficios de su labor les alcance.

## SOBRE EL CONGRESO DE LA CASA DEL PUEBLO

# El colmo de la barra

El Comité Central de la Casa del Pueblo ha llegado a eso, al colmo de la barra. Su conducta cínicamente dictatorial y desprovista del más elemental sentido de dignidad y de respeto para con las Sociedades federadas no tiene anales en la historia del obrerismo. Es triste y vergonzoso tener que hablar así entre trabajadores, pero no hay más remedio, es un mal necesario para hacer frente a otro mal peor. El buen nombre, la seriedad y el interés de la clase obrera son objeto de escarnio y bafa por parte de dicho Comité Central y es preciso acabar con tanto vilipendio si no queremos que todo perezca en el cenagal de un proceder rufinresco, sin precedentes.

El Congreso extraordinario que el mencionado Comité Central convocó para el día 2 del corriente mes y que tanta polvareda había levantado, precisamente porque dicho Comité y los anarquistas y comunistas querían que a todo trance se celebrase y nosotros sosteníamos que era impropcedente, por lo ineficaces que habían de resultar sus acuerdos, dada la índole de los asuntos a tratar; después de tanta discusión y de haber el Comité confeccionado, impreso y repartido el orden del día a las Sociedades y éstas haber tenido que convocar sus generales para acordar el mandato que al Congreso debían llevar sus delegados; después de tanto lío y de tanto gasto inútil, dos días antes del señalado para celebrar el Congreso el Comité, que era el que lo había convocado y organizado, envió un úkase a las Sociedades federadas diciéndolas: «El Comité Central ha suspendido el Congreso por una causa grave.» Ni más palabras ni más explicaciones. Una orden a lo Kaiser.

¿Que causa grave motivó la suspensión? Pues el haberse creído el Comité que tenía mayoría a su favor (de no haberlo pensado no hubiera convocado el Congreso) y haber visto a última hora que ni una Sociedad estaba de su parte ya que todas habían acordado en sus respectivas Juntas generales rechazar el orden del día por él confeccionado. ¿Qué papel iba a hacer entonces el Comité Central en el Congreso? ¿co-

mo podía hacerse aprobar su funesta conducta sin un voto colectivo a su favor? Esto, que en otro Comité con dignidad y conciencia le hubiera inducido a dimitir irrevocablemente, puesto que no tenía ni tiene la confianza de sus representados, fué la causa de que optara por suspender el Congreso, continuando con el mayor desparpajo al frente de la dirección de la Casa del Pueblo sin más norma reglamentaria que su cinismo y mala fé.

Pero no para aquí todo. Cuando las Sociedades hubieron recibido oficialmente la noticia de la suspensión, algunas de ellas pidieron una reunión de Directivas para juzgar la conducta del Comité Central, y éste hizo caso omiso de la demanda y convocó arbitrariamente y contraviniendo el reglamento una Asamblea de federados para el jueves de esta semana, precisamente para tratar la gestión del Comité, que por iniciativa propia de éste debía discutirse en el Congreso que el mismo suspendió. ¿Por qué lo suspendió, pues?

El artículo 34 del reglamento dice que la conducta del Comité Central deberá discutirse en los congresos or-

Conferencia para  
el próximo domingo

Correrá a cargo de  
**D. JOSÉ ENSE-**  
**NAT ALEMANY**  
que versará sobre el tema

**L'argument humà**  
del socialisme

A las 6 de la tarde en punto

dirigidos, aunque es de sentido común que ésta pueda ser discutida en un Congreso extraordinario y en una reunión de Directivas, pero en manera alguna en una reunión de federados, ya que los individuos no tienen personalidad reglamentaria ante la Federación puesto que ésta lo es de Sindicatos y no de individualidades, debiendo por lo tanto ser las representaciones colectivas las que nombren, destituyan y integren al Comité Central.

Como este periódico entra en prensa los viernes por la noche, día en que tendrá lugar la reunión de federados, no sabemos cual será su resultado, pero sea el que fuere no deja de ser arbitraria la nueva postura adoptada por el Comité Central, máxime habiendo entregado a las Sociedades la convocatoria con un solo día de anticipación sin que puedan ser avisados todos los socios por falta de tiempo material y además por no ser posible en una reunión de ese carácter examinar debidamente toda la actuación del Comité Central y fallar con verdadero conocimiento de causa. Pero lo que quiere el Comité es precisamente eso, que no haya conocimiento de causa y que se apruebe o desapruuebe su conducta entre el barullo y la confusión. La luz y los taquígrafos es lo que teme el Comité Central.

De todos modos conviene dejar bien sentada una cosa: que el actual Comité no tiene la confianza de los Sindicatos que componen la Federación y que a pesar de ello y con unos procedimientos que llegan al colmo de la barbarie quiere dirigir y administrar la Casa del Pueblo.

Ni los partidarios del integrismo en el régimen de la burguesía proceden tan reaccionariamente como esos del llamado comunismo libertario. ¿Que acaso?

## A TODO TRAPO

Al cabezudillo concejal señor Rans de Añor, como derechista extremeño, creíamos capaz de proponer la autorización del corazón de Jesús y hasta el restablecimiento del Tribunal del Santo Oficio, pero jamás de agitar una puñalada por la espalda aprovechando la nocturnidad y el desconfianza que a ello equivale el despropósito de suprimir del presupuesto municipal la subvención de 750 pesetas al Centro Instructivo de la Casa del Pueblo en un momento de ausencia de los concejales socialistas, habiendo pedido que se votara su propuesta.

Gracias por su hidalgía, señor concejal.

La constitución del nuevo Ayuntamiento resultó para los mauristas una gran decepción. Puesto que al haberse retirado el poder los conservadores se han quedado con la Alcaldía, tres Tenientes y un Síndico. Para los weytistas hubo una Tenencia y las otras cuatro para los conservadores... de nombre y mauristas de hecho.

Menos mal que las ocupan cuatro

personas de tanto folio intelectual e idoneidad como Buzades, Aguiló, Moragues y Liabrés.

¡San Pedro! ¡Tra las llaves!

\*\*\*

Al señor Pascual le dió por auaragar la despedida que los mauristas estaban preparando al Sr. Fons al abandonar la Alcaldía, pero con muy mala suerte puesto que le proporcionó un triunfo. Que es lo que le resulta a don Joaquín cada vez que quiere hacer oposición a los mauristas.

Y es que como todavía conserva el alma de «Luis» sus intervenciones como liberal resultan un tanto desproporcionadas.

Para haberlas con los mauristas, que son bíbulos de cuidado, hay que ser más hábiles y situarse mejor, D. Joaquín.

\*\*\*

La nota más sinjática de la sesión del día primero la dió, apesar de todo, D. Joaquín al anunciar que la minoría liberal actuará en la oposición haciendo obra verdaderamente fiscalizadora. ¿Srá verdad tanta belleza?

Y quien cree que la fiscalización de la minoría liberal y sobre todo de D. Joaquín, resultará *fum de estampa*.

Adá veremos.

El Pobre Valbuena

## Nuestras conferencias

Van resultando muy interesantes, por lo amenas e instructivos, las conferencias que por acuerdo de la Agrupación Socialista vienen dándose todos los domingos en la Casa del Pueblo, a las que concurren numerosos trabajadores ávidos de aprender cosas buenas que no saben.

Las del último y penúltimo domingo corrieron a cargo de nuestros correligionarios Alejandro Jaume y Juan Monserrat Parets. El primero leyó su trabajo, escrito en mallorquín, versando sobre «El altruismo en los anarquistas», tema que desarrolló con verdadera competencia. Tuvo frases de admiración para aquellos hombres que en el fanatismo y ofuscación de sus ideas de alta justicia social realizan actos en los cuales saben de antemano que van a perder su libertad o su vida. Añá sin aprobar dichos actos—dijo—ellos revelan una sentimentalidad superior que coloca a los que los cometen en la categoría de mártires de la humanidad, ya que, bajo su punto de vista, creen que hacen un bien al progreso y a la colectividad humana.

Después de hacer un relato curioso y emocionante de los principales atentados cometidos en Europa por esos hombres y de explicar el modo como estos se defendieron y justificaron ante los tribunales, terminó el conferenciante su trabajo diciendo que él pertenecía a un partido que detestaba esos actos de violencia individual, no recordando—agregó—que ninguno de sus miembros los hubiera cometido jamás, pero que apesar de ello más que odio sentía piedad por los que en su desesperación los cometían.

Nuestro correligionario Jaume fué ovacionado al terminar su hermoso trabajo.

La de Monserrat Parets versó sobre la revolución rusa, cuyo gran acontecimiento histórico—dijo—fué la resultante de la guerra mundial y de las condiciones políticas y sociales del régimen zarista, que habiendo despertado el sentimiento revolucionario en el gran pueblo que gozó bajo el yugo del más desenfrenado poder absolutista.

Tras el hecho revolucionario de los rusos—añadió—no es extraño que vi-

niera el período de terror que tanto espanto produjo en la burguesía y en sus instituciones, pues en todos los grandes acontecimientos que la historia registra ha sucedido lo mismo, y es que toda revolución significa el nacimiento de una nueva era y de una nueva vida que necesitan de la violencia para consolidarse y destruir los viejos moldes sociales. No tiene derecho la burguesía a protestar de la violencia rusa puesto que ella necesitó que la guillotina funcionara en Francia por espacio de mucho tiempo para imponer su dominio sobre el feudalismo y llegar por primera vez a la Humanidad, consagrándolo en sangre, los derechos del hombre.

El cristianismo se impuso también por medio de la violencia y el terror. ¿Quién aunque solamente haya saludado la historia no sabe de las guerras sostenidas por el cristianismo contra los paganos? ¿Quién no conoce las guerras de los carlistas en España bajo el emblema de la cruz? ¿Quién no ha leído los trágicos exterminios de cristianos contra moros y judíos? ¿Quién no siente horror al oír hablar del funcionamiento del Tribunal del Santo Oficio para imponer con el martirio y la fuerza la fe de Cristo?

En cuanto al estado de miseria por que atraviesa Rusia, el conferenciante lo atribuyó a distintas causas. Al trasfondo que en sí lleva aparejado toda revolución de esta naturaleza hay que añadir el bloqueo económico de las naciones extranjeras, las guerras interiores que estas han provocado y profejo, una sequía como pocas se han visto en el mundo y en parte la política bolchevista, que sin estar el pueblo ruso capacitado ni permitirle el desarrollo de las fuerzas económicas de aquel país, tendió a establecer rápidamente y en su grado máximo el régimen socialista, o sea que se socializó la producción y la distribución de los productos sin haber creído antes los organismos al estado de conciencia social que a los para ello, lo cual ha dado por resultado que se haya tenido que establecer la dictadura de una Infima minoría del proletariado contra la inmensa mayoría, imponiéndole el trabajo obligatorio, que ha menguado la

producción en vez de aumentarla, consecuencia de ello ha sido que después de haber los bolcheviques expropiado violentamente la propiedad a la burguesía, socializándola, se vean en el caso de tener que pactar con capitalistas extranjeros para que la exploren.

El camarada Monserrat fué escuchado con sumo interés y al final de su trabajo el auditorio le tributó muy merecidos aplausos.

## Datos y noticias

### Enrique Leone y el bolchevismo

Aparecido primeramente en una revista de su país, ha corrido por varias publicaciones un artículo, del célebre teorizante del sindicalismo Enrique Leone.

El pensador italiano es un acre censor de la política bolchevique que para él no ha hecho otra cosa que desviar el curso de la revolución rusa, admirable en su origen, y encauzarla desatinadamente en un sentido partidista.

Para los que hayan leído el magnífico libro de Fernado de los Ríos, esta posición no es nueva. Algunos de los capítulos de la obra de nuestro compañero, están destinados a discutir sobre este mismo tema, y la semejanza de posiciones de uno y otro escritor se advierte también cuando meditan sobre el porvenir del gran hecho ruso, diferenciándose solamente en que lo que a nuestro compañero se ofrece como interrogante, a Leone se le presenta como única solución. Cree Leone, sin vacilación, que, en efecto, en Rusia se producirá una tercera revolución que acabará con el bolchevismo y dará el triunfo a la clase trabajadora.

He aquí algunos párrafos del mencionado trabajo:

«No» toca ahora apurar la hez de las desilusiones con que el cáliz de la Revolución Rusa nos brindó después de haber hecho disolver en espuma el nuevo reino de la libertad.

«En Moscú (aunque no se ha pedido la patente de invención la habrían merecido) descubren al cuarto año de la «Nueva Era» social que el Socialismo debe subsistir fatalmente al capitalismo, como Isaac sale de Abraham, y que el primer deber del partido comunista en el poder es crear la burguesía e introducir el «Capital» en la producción. El mundo está lleno de maravillas. Esto parece un epigrama feroz, una burla colosal, de la cual rien cielo y tierra.

«Ninguno podrá librarse de esta concepción: En Rusia el Socialismo ha sido colocado en la picota por sus mismos partidarios.

«En cuanto al mundo económico, los principios reguladores que lo guiaban bajo el imperio zarista, no han sufrido ningún cambio profundo. La igualdad del presente con el pasado es perfecta: el estado económico ha sido agravado por una política monetaria que supera los errores de los Asignados franceses, y por un sistema de cambio que, mientras por no lado ha resultado el más vasto teatro para los especuladores, por el otro agudiza hasta el extremo el contraste entre la ciudad y el campo.

«Si los capitalistas se disponen a dirigir la economía rusa con patente estatal concedida por los bolcheviques, no es posible que la iniciativa de la vida rusa siga

ni siquiera nominalmente en manos de los proletarios. A una economía capitalista provisional (nadada en el mundo es más definitivo que lo provisional) corresponderá igualmente un estado capitalista y gestor de los capitalistas convertidos en Mecenas del proletariado y en personas altamente meritorias que, ahogando su pasión de lucro, prepararán... el comunismo trascendental.

»De este modo la serpiente habrá mordido su propia cola, y el círculo de la contradicción será soldado con la restauración abierta o larvada.

»Empero, hay sitio en Rusia para una tercera revolución proletaria que barra el bolchevismo y el espíritu dictatorial de partido y haga sobresalir al primer plano a la clase de los productores, que ahora se recoge estupefacta en su propia indolencia y en las amarguras de las desilusiones.

»Entretanto, el bolchevismo degrada el drama de la revolución y le coloca al nivel de una farsa.»

La Internacional Sindical y la ayuda a Rusia

«El Socialismo» ha cuenta de la admirable y magna labor que viene realizando la llamada Internacional de Amsterdám, en favor de los hambrientos de Rusia.

El poderoso organismo que agrupa en su seno a casi todo el proletariado mundial organizado y al que está afiliada, como todos sabemos, nuestra Unión General de Trabajadores, se ha encargado del sostenimiento de 50.000 niños rusos.

La cantidad suscrita por España (recaudada por la Unión General) asciende a 35.200 pesetas, y la suma total de la recaudación en los diversos países se eleva a seis millones de pesetas.

La Internacional Sindical, que ha organizado los socorros con personal en cargo de llevar directamente a los hambrientos alimentos, vestidos y medicinas, alienta de nuevo a todos los trabajadores para que continúen contribuyendo a esta gran obra de humanitarismo.

perdía también en España si prosperaba la campaña social de mister Daniels y monseñor Andrea. El caso es que los obispos españoles han recibido órdenes de parar, y han parado. Desde luego, Daniels y Andrea en España no hubieran hecho un gran negocio. Descontadas dos o tres personas, los demás católicos españoles dicen que en el tomar no hay engaño, y para tomar están siempre dispuestos; pero ¿desembolsar una peseta? Tienen culto católico porque lo paga el Estado, y oyen misa porque es un espectáculo gratuito. ¡Manudropilla es la gente!

A la hora en que se restablecen las garantías y Silló sale de Instrucción, los neos vuelven con las orejas gachas a las sacristías, y Daniels y Andrea saldrán de la Península con sus ilusiones frustradas. La Gran Campaña Social deja sólo un beneficio para el país: el haber conocido los grados de estulticia de nuestros clericales y la rusticidad del cerebro de «nuestros» prelados.

El Gobierno se echa fuera de esta cuestión. Peor para él, que debió haber cortado el plumaje a esos pájaros. No renunciamos a la esperanza de averiguar cómo, por qué influencia se ha llegado a esa saludable contención de los desmanes del clericalismo.

(De El Socialista)

LOS CLERICALES ESPAÑOLES

La gran campanada social

O la gran batuda, o la gran camama... que de muy variadas maneras puede ser calificada esa acción católico-social por el sistema importado de la Argentina por un mister y un monseñor, que, según referencias, son tan excelentes financieros, que en la Argentina armaron un tinglado mayúsculo, del cual descendieron después de haber hecho un brillante y ágil malabarismo con la insignificante cantidad de unos quince millones de pesos.

Pues hombres de tanto «peso» habían tomado a su cargo la misión de catolizar bien a España, no sin su «tallí e cuanllí», pues habían presupuestado una millonada grande para los gastos de poner a bien con Dios las almas de las ovejas descarriadas. Con más propaganda que una función de circo en villa o lugar aldeano, con no menor reclamo que la de unas ferias y fiestas en ciudad con Gran Casino (y caballitos y ruleta), el mister y el monseñor habían comenzado su «acción» social. Periódico «amarillo», con careta de izquierdista, le hubo que no reparó en publicar los documentos episcopales (a tanto la línea); también hubo periódico, patriótico y derechista, que cobró hasta las reseñas que de los discursos de monseñor Andrea hizo... ¡Un derroche de dinero! Dos millones el marqués de Comillas (para que Dios siga bendiciendo la Tratatánica, que es la «pobrecita» una bendición de Dios); unos miles de duros Urquijo (para que Dios le aumente los beneficios de la reorganización bancaria)... El delirio La G. C. S. (guasona, cobista y solapada) venía con una fuerza arrolladora, nutrida también con el jugo lácteo de Silló.

Prieto dió la voz de alarma en el Congreso, invitando al Gobierno a buscar los antecedentes de alguno de los personajes organizadores de esa Sociedad del entierro con promesa de resurrección triunfante en el cielo. Los elementos de sentimientos liberales se aprestaban a cortar el paso a las audacias de un conglomerado clerical, mezcla de pillería y de estupidez, y mientras, esos elementos clericales repartían buenos billetes del Banco de España para que las columnas de muchos periódicos fuesen tablón de anuncios, reclamo de inocentes codornices.

De repente, la campaña ha sido suspendida, a despecho de «El Debate». Este despecho del periódico neo nos recuerda la indignación que produce en los extranjeros que a España llegan enredados en las mallas de los astutos «enterradores» el que la policía les detenga para que no sean timados.

¿Qué ha pasado? ¿Por qué ha sido suspendida la campaña «social» esa? Hay indicios para creer que lo denunciado por Prieto ha sido confirmado por alguna representación extranjera en Madrid, tal vez por algún diplomático de España en país americano. «Alguien» a quien se había ofrecido tres millones, para actos benéficos, «por supuesto», ha tenido miedo a un «crac»; tal vez los jesuitas, influyentes en el corte, o sí, las famélicas de ese «gelen», han tenido miedo a una «sobarana eclesiástica» a que ellos aspiran para recobrar dentro de la Iglesia romana un favor que parecía merinado, que lo estaba desde luego al perder su influencia en Austria, y que se les

Notas esporlerenses

En la última sesión que celebró el Ayuntamiento de esta villa se acordó por unanimidad y a propuesta del concejal obrero compañero Seguí, que dicha Corporación encabezara con 50 pesetas una recolecta para socorrer a los hambrientos rusos, la que será completada por las personas que teniendo sentimientos humanitarios quieran contribuir a ella.

El acuerdo del Ayuntamiento para acudir en auxilio de los que sufren los más horribles rigores del hambre en Rusia es digno de todo elogio y pone de manifiesto la nobleza de alma de los concejales que lo forman.

Y ahora voy a dirigirme a mis compañeros los trabajadores organizados de Esporles, a esos que sin desconfiar su acción societaria despliegan con tanto brío y entusiasmo sus energías en la acción política de clase, teniendo hoy dos representantes propios en el Municipio.

El camarada Saborit nos expuso eu reciente carta la conveniencia de que formásemos la Agrupación Socialista para después ingresar en el partido nacional, toda vez que de hecho venimos siguiendo sus normas y habida cuenta de que el peor enemigo del obrero no es el local, sino que nuestros males radican en la política burguesa de carácter nacional e internacional inclusive.

Indudablemente el consejo de Saborit es el que habremos de seguir algún día si queremos los esporlerenses tener una personalidad política colectiva bien definida y que marche al compás de todo el ejército proletario bajo una misma finalidad política, una misma orientación y una misma disciplina.

A este fin yo me atrevo a proponer a mis compañeros esporlerenses, no que constituyamos de momento la Agrupa-

ción Socialista, pero si buscar un modo para capacitarnos debidamente para ello y el más indicado me parece que sería organizar todos los domingos reuniones en las que los compañeros más caracterizados explicasen lo que saben sobre doctrina y táctica socialista. Vale más así gastar el tiempo que no estando todo el día en el café entre la insana atmósfera de la taberna. Todos los hombres de ciencia y de sanos sentimientos detestan el alcohol y aconsejan la lectura y la instrucción por medio de los libros, las conferencias y los periódicos.

En la taberna el obrero pierde las pocas horas de que dispone para instruirse, y allí pudre su organismo y se idiotiza el alma.

¡Oh, compañeros, si probaseis los encantos de los libros, folletos y periódicos! En ellos encontraríais el mayor de los gozos, el del espíritu, y os inspiraríais ideas cultivando vuestro cerebro, y modelaríais vuestros corazones haciéndolos sensibles y altruistas, virtudes sin las cuales no es posible la Fraternidad, la Igualdad, el Amor y la Justicia que son los santos emblemas del Socialismo.

Este, el Socialismo, es el que ha de redimirnos a todos y a él debemos acudir capacitándonos de su bondad y de su razón y necesidad de ser.

¿Queréis, compañeros, que celebremos las reuniones que os propongo todos los domingos y que unos a otros nos instruyamos?

Vosotros tenéis la palabra.

El Corresponsal

DE ALARÓ

Celebrando el XII aniversario de la fundación de «La Recompensa del Obrero»

El domingo último tuvo lugar en este pueblo la conmemoración del XII aniversario de la fundación de nuestra Sociedad «La Recompensa del Obrero», resultando un verdadero éxito.

A la una y media de la tarde se sirvió en el salón de la Sociedad un café y una copa de licor a todos los asociados, que suman más de trescientos, servido el cual dirijieron la palabra a la numerosa concurrencia los veteranos fundadores de la Sociedad y tras ellos los compañeros Rosselló y Roger, hablando en último término el compañero Bisbal de Palma, que había sido invitado expresamente al acto.

Todos los que usaron de la palabra explicaron la importancia del acto que celebraban e hicieron el historial de la Sociedad desde su fundación, exponiendo las dificultades de su desenvolvimiento hasta llegar al estado de florecimiento en que actualmente se halla, como también se enumeraron los múltiples beneficios que se habían alcanzado con el esfuerzo mancomunado de todos, encareciendo que continuasen la obra emprendida para obtener más ventajas y capacitarse para la emancipación total.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que llenaba el local, reinando entre todos alegría y entusiasmo.

Terminados los discursos un compañero propuso que en vista que algunos socios se veían privados de estar en la reunión por hallarse sujetos a las armas en la guerra de Marruecos, se acordase enviarles de los fondos alguna cantidad, aprobándose por unánime aclamación la

propuesta y dando un voto de confianza al Comité para que se ilite la cantidad y se dé el destino acordado.

El Corresponsal

## Notas tipográficas

Que tu seas presidente

Un tipógrafo que no tiene el civismo suficiente para pedir directamente explicaciones a los compañeros que forman la directiva de nuestra sociedad, en el número pasado de este mismo semanario pone el grito en el cielo porque no se han presentado las bases nuevas a los patronos, toda vez que hace tanto tiempo (según él dice) que están aprobadas.

No, no, o yo me engaño, o este tipógrafo no vive en este punto, pues de lo contrario no diría tonterías como las estampadas en su escrito titulado *¿Qué esperamos?*

Me demuestra claramente que no acudió a ninguna de las reuniones, pues de haber asistido, ahora no vendría a meter la pata con sus escritos haciendo recordar que ahora es la oportunidad de presentar las bases a los patronos, y siendo así, es culpable él y los demás porque no se miró dicho asunto con el amor que ellos cosas requieren, a más creo no ignora que muchas veces se repartieron las convocatorias y que nadie acudió, en este caso ¿qué tenía que hacer la directiva? aprobadas, fuera como fuera pero ¿qué interés han demostrado los tipógrafos?, ninguno, la mayoría se puede decir que han mirado dicho asunto como quien ve llover y ahora se viene este tipógrafo haciendo cargos cuando ninguno razón le asiste.

En una palabra, a mí entender, este tipógrafo lo mejor que hubiera podido hacer era entrevistarse con la directiva y tratar dicho asunto con más seriedad que no lo ha hecho y no recordar el nombre, pues a decir verdad nos

hace poner en duda su honorabilidad societaria.

José Torres

**OBRREROS:** Suscribíos a «El Socialista», «Aires de Fuera» y «EL OBRERO BALEAR».

EN EL TEATRO BALEAR

## Éxito de la Garra

La representación en el Teatro Balear de la hermosísima obra *La Garra*, constituyó el domingo último una formidable representación del sentir del pueblo. Ante las emocionantes escenas en las que el protagonista Antonio acusa enérgicamente de «gente sin entrañas a los curas, el público que llenaba el teatro estallaba en delirantes ovaciones, mezcladas con violentos apóstrofos, dirigidos contra la chusma clerical.

Ante este resonante éxito, nosotros nos atrevemos a aconsejar a la empresa que el próximo Domingo de Ramos en lugar de representar la grotesca obra «Pasión y Muerte de Jesucristo» se vuelva a repetir *La Garra*. Auguramos un éxito, aunque dimes por descomulgada la cara que pondrán los filósofos amarillos, que cegados por su fanatismo reaccionario abogan por la prohibición de dicha obra. Así pues, compañeros aficionados, venga *La Garra*, y tras ella *El Cristo Moderno*, *Carlos II el Hechizado*, *La Ola Gigante*,... que el pueblo acudiría a ellas entusiasmados aunque rubiasen las uñas.

Un Morano

Suscribíos a «El Socialista»

## DENUNCIADOS

Los números de este semanario correspondientes a los días 10 y 24 de Marzo último han sido objeto de denuncia judicial por parte del fiscal de imprenta. El motivo de la denuncia ha sido la publicación de unas notas de crítica humorística insertas en la sección titulada «A todo trapo» en contestación a «El Añadido» sobre el modo de apreciar la belleza y la pornografía, cuyas notas parece que a quien tiene interés que contengan escarnio para la religión.

El modo como se ha tramitado esta denuncia demuestra que no ha sido hecha por espontáneo impulso del señor fiscal sino por indicación de alguien que debe tener especial interés en encarrilarlos en un proceso, pues se hizo al juez el 4 del corriente mes y los hechos que la motivan ocurrieron, como llevamos dicho, el 10 y el 24 del pasado.

¿Quién será el indicador? ¿Será el cura de los «cabos sueltos»? ¿Será el sa? ¿Será el obispo? Quien sabe si los tres se constituyeron en «Garra» para mejor clavar la uña.

Mas apesar de ello el Pobre Valbuena no perderá su buen humor y como si nada seguirá haciendo rabiar a los católicos, ahora más que nunca.

## Alejandro el de los puños

Era por allá por el año 1917 cuando llegó de Buenos Aires hecho un furibundo anarquista. Como tal, siendo metalúrgico de oficio, y para demostrar que era un convencido debió acudir a asociarse en «La Metalúrgica», sin excusas ni dilaciones. Pero fué a trabajar en los talleres del Ferrocarril, cuyos operarios era entonces condición de si precisa pertenecer al Patronato Obrero, dirigido por el Padre Vives. El de los puños, apesar de su anarquismo no

quiso ser menos borrego que sus compañeros de taller y también fué al Borregato, sin haber acudido todavía a «La Metalúrgica».

Por aquel entonces Bisbal había sido condenado a diez años de destierro por la publicación de unas hojas contra el explotador Estrañy y que Alejandro, apesar de su anarquismo, califica de groseras (Estrañy se lo pague). El Padre Vives publicó en «El Seglar Católico» algo que parecía tener complicidad, por inducción, con aquellos procesos, lo que motivó una escaramuza periodística con Bisbal. Y Alejandro el anarquista fué a una junta magna convocada por el Padre Vives y terminada la cual se comentó la escaramuza, peniéndose el anarquista de los puños de parte del jesuita y condenando la actitud de Bisbal, en cuya condenación de Alejandro se apoyó el Padre Vives públicamente en «El Seglar Católico».

Mas tarde, cuando ya había hecho el daño, fué Alejandro a la Casa del Pueblo y habló con Bisbal contándole el hecho y excusándose de que habiendo llegado hacía poco de América y desconociendo a fondo el asunto inconscientemente emitió su juicio a favor de la tesis sostenida contra Bisbal por el Padre Vives, añadiendo que no volvería al Patronato y que si había ido era por no saber si existía «La Metalúrgica» ni la Casa del Pueblo.

Mas lo cierto es que el anarquista Alejandro fué a parar al Patronato Católico y que allí emitió juicios contra un socialista condenado a diez años de destierro y a favor de un jesuita rector de amarillos.

Con esto, y en vista de las villanías de que Alejandro se vale para defenderse, que por si solas se rebaten, damos por terminado el asunto, no sin hacer constar que los puños de Alejandro, lo mismo que sus zapatos americanos nos han producido mucha gracia.

El Pobre Valbuena

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Secorro. 22

DISPONIBLE

DISPONIBLE

Disponibile

DISPONIBLE

Zapatería ARGENTINA

de FRANCISCO PUIGSERVER

Frente a la tienda EL BARATO

ESPECIALIDAD EN SANDALIAS

Jaime II, 62

Palma de Mallorca

Para encargos dirigirse a la misma calle número 58, 4.<sup>o</sup>

Disponibile

DISPONIBLE